



SIÈGE SOCIAL

□ Campus Villejean  
Place du Recteur  
Henri Le Moal - CS 24307  
35043 Rennes cedex - France  
(M) Villejean-Université  
Tél +33 (0)2 99 14 10 00

□ Campus La Harpe  
Avenue Charles Tillon  
CS 24414  
35044 Rennes cedex - France  
(M) J.F. Kennedy  
Tél +33 (0)2 99 14 10 00

□ Campus Mazier  
2, av. Antoine Mazier  
22015 St-Brieuc cedex 1 - France  
Tél +33 (0)2 96 60 43 00

www.uhb.fr

L'Université Rennes 2  
Haute Bretagne  
est une composante  
de l'Europôle Universitaire  
de Rennes, de l'Université  
de Bretagne et du Réseau  
des Universités de  
l'Ouest Atlantique (RUOA)

Madrid, 1º de febrero de 2010

Sr. D. Pedro Arahuetes Benito  
Alcalde de Segovia

Excelentísimo Señor Alcalde: Como estudioso de la historia del libro español contemporáneo, descubrí en los años 1970 la figura señera del segoviano Victoriano Hernando y Palacios (1783-1866), fundador de lo que iba a ser, sin duda alguna, la casa editorial dedicada al libro escolar de mayor importancia en España, hasta que las editoriales catalanas y las más contemporáneas de Madrid tomaran el relevo.

A este editor dediqué hace años una primera monografía publicada en *Libros, prensa y lectura en la España del siglo XIX* (Madrid, Fundación Germán Sánchez Ruipérez, Ed. Pirámide, 1993) y en la *Historia de la edición y de la lectura en España 1472-1914*, (Madrid, Fundación Germán Sánchez Ruipérez, 2003) que co-dirigí ocupa el debido y relevante lugar.

Gracias al empeño de investigadoras oriundas de su pueblo natal, Aldeanueva de la Serrezuela, Victoriano Hernando tiene ya en dicha localidad con la que su casa editorial mantuvo estrechos vínculos después de su muerte, una casa-museo (caso único, que yo sepa, por lo que a un editor se refiere) y se está recuperando la necesaria documentación que permitirá poner de realce, como merece, la dimensión social y cultural que fue cobrando la modesta iniciativa de un maestro, víctima en su tiempo de la represión fernandina.

Ha surgido una iniciativa encaminada a que a Victoriano Hernando se le dedique una calle en la capital de la provincia que tan destacadamente supo ilustrar y , con todo respeto por su figura pero también por la autoridad a quien compete la decisión, quisiera añadir mi voz de hispanista a las de quienes, con sobrados motivos, iniciaron y apoyan tan legítimo proyecto.

Agradeciéndole la atención prestada, le envía un muy cordial saludo

Jean-François Botrel

Catedrático (emérito) de la Universidad de Rennes 2 (Francia)  
y Cátedra de excelencia de la Universidad Carlos III de Madrid  
(2010)

Rector honorario de la Universidad Rennes 2  
Ex delegado de educación en Córcega (1990-1992)

Ex director del Institut National de Recherche Pédagogique (1992-1996)  
Presidente honorario de la Asociación Internacional de Hispanistas